

## V. SIMPULAN DAN SARAN

### A. Simpulan

Dari hasil perhitungan dan pembahasan pada bab sebelumnya maka dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut:

1. Semua variabel yang digunakan dalam penelitian ini memiliki pengaruh yang signifikan terhadap pergerakan *BI rate* Indonesia dalam jangka panjang. Variabel inflasi berpengaruh negatif, sedangkan variabel lain yaitu pertumbuhan ekonomi, nilai tukar dan *interest differential rate* memiliki pengaruh yang positif terhadap *BI rate*.
2. Dalam jangka pendek, perubahan inflasi berpengaruh positif dan nilai tukar rupiah berpengaruh negatif dan signifikan terhadap suku bunga Bank Indonesia, yang berarti bahwa inflasi dan nilai tukar memiliki pengaruh yang cukup besar sebagai dasar Bank Indonesia dalam menentukan kebijakan moneternya melalui *BI rate*.
3. Berdasarkan hasil analisis *impulse response* dapat disimpulkan bahwa *BI rate* secara cepat merespon perubahan masing-masing variabel pada awal periode setelah *shock* terjadi. *BI rate* merespon naik pada variabel inflasi dan *interest differential rate* pada awal periode kemudian menurun hingga akhir periode dan stabil. Sedangkan variabel pertumbuhan ekonomi dan nilai

tukar direspon menurun oleh *BI rate* pada awal periode kemudian naik hingga akhir periode dan stabil.

4. Hasil analisis *variance decomposition* menunjukkan bahwa selain berasal dari *BI rate* itu sendiri, setiap variabel memiliki kontribusi yang berbeda terhadap laju *BI rate* dengan urutan persentase pengaruh terbesar diberikan oleh perubahan pada tingkat nilai tukar, inflasi, *interest differential rate*, dan pertumbuhan ekonomi. *BI rate* memiliki kontribusi varian yang naik hingga periode ke-8 kemudian turun, nilai tukar memiliki varian yang meningkat setiap periode terhadap *BI rate*, inflasi berkontribusi naik hingga periode ke-2 kemudian turun kemudian periode ke-6 naik kembali, *interest differential rate* berkontribusi meningkat setiap periode, sedangkan pertumbuhan ekonomi memiliki kontribusi yang naik hingga periode ke-6 kemudian turun namun pada periode ke-11 naik kembali.

## **B. Saran**

Berdasarkan kesimpulan penelitian, dapat disajikan beberapa saran terkait dengan pengidentifikasian sumber-sumber *BI rate* di Indonesia:

1. Disarankan agar penelitian selanjutnya dapat menganalisis keterkaitan antar variabel-variabel makro ekonomi yang digunakan dalam penelitian ini yaitu *BI rate*, inflasi, pertumbuhan ekonomi, nilai tukar dan *interest differential rate*.
2. Penelitian selanjutnya dihimbau untuk dapat menganalisis respon yang terjadi akibat *shock* variabel *BI rate* terhadap variabel-variabel makro sebagai variabel terikatnya.

3. Dengan melihat bahwa penelitian ini menggunakan inflasi secara umum yaitu perhitungan dari IHK yang sebenarnya inflasi tersebut disebabkan oleh *administered prices* dan *volatile foods* maka peneliti menganjurkan untuk dapat menggunakan inflasi tersebut dalam penelitian selanjutnya agar lebih signifikan dalam hasil.